

## DISCURSO

SR. ELÍAS ANTONIO SACA

PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

ENCUENTRO EMPRESARIAL PANAMA- EL SALVADOR

17 DE AGOSTO DE 2007.

EN PRIMER LUGAR QUISIERA AGRADECER A LA ASOCIACION PANAMEÑA DE EJECUTIVOS DE EMPRESAS POR SU INVITACIÓN, AL SEÑOR MINISTRO, POR LA OPORTUNIDAD QUE APROVECHO PARA DARLES UN BREVE MENSAJE SOBRE COMO PODEMOS LOS GOBIERNO Y EL SECTOR PRIVADO TRABAJAR DE FORMA CONJUNTA PARA FINANCIAR NUESTRAS ECONOMIAS EN FUNCIÓN DEL BIENESTAR DE NUESTROS RESPECTIVOS PUEBLOS.

ME SIENTO MUY CÓMODO AQUÍ EN PANAMA, CON UN AIRE ENTUSIASTA QUE SE RESPIRA Y CON ESE ESPIRITU ALEGRE QUE CARACTERIZA A LOS Y LAS PANAMEÑAS.

EN EL TEMA EMPRESARIAL Y DE LAS INVERSIONES, CREO QUE PANAMA ES UN BUEN EJEMPLO DE LA FORMA DINAMICA COMO ESTAN EVOLUCIONANDO CON SU ACTIVIDAD ECONOMICA EN LA REGION, SE PERCIBE MUCHO DINAMISMO ECONOMICO, INICIATIVA PRIVADA EN PLENO MOVIMIENTO, QUE SE REFLEJA EN EL CRECIMIENTO.

EL DESPERTAR ECONOMICO EN PANAMA, MUY SIMILAR AL DESPERTAR QUE POCO A POCO ESTAMOS VIVIENDO EN EL SALVADOR DESPUES DE 10 AÑOS DE UN CRECIMIENTO BAJO, REFLEJA COMO LOS LATINOAMERICANOS HEMOS VENIDO ADAPTÁNDONOS A LAS TRANSFORMACIONES DEL MUNDO, LOS PARADIGMAS Y CRECIMIENTO DEL DESARROLLO ECONOMICO HAN EVOLUCIONADO Y EL MUNDO HOY ES MAS COMPETITIVO.

UN SIGNIFICADO TOTALMENTE DISTINTO A LO QUE TENIAMOS HACE 10 O 15 AÑOS. POR ESO ES TAN IMPORTANTE ESTA MAÑANA DISCUTIR SOBRE LA DINAMICA DEL COMERCIO ENTRE NUESTROS PAISES, PROPICIADA NO SOLO POR EL TRATADO DE LIBRE COMERCIO QUE SUSCRIBIMOS HACE CINCO AÑOS.

ESTE TRATADO HA VENIDO EVOLUCIONANDO Y POCO A POCO LOS EMPRESARIOS DE AMBOS PAISES HAN ENCONTRADO LAS OPORTUNIDADES QUE TRAE LA APERTURA COMERCIAL.

ESE TRATADO COMO OTROS, NOS RECUERDAN DE REPENTE QUE EL MUNDO SE VOLVIO PEQUEÑO Y QUE SE ABRIÓ DE PAR EN PAR, YA NO IMPORTA EL TAMAÑO, NI LAS FRONTERAS, HOY IMPORTA LA EFICIENCIA, LA AGILIDAD Y LA DISPOSICIÓN MENTAL, PARA LANZARNOS A HACER COMERCIO POR EL MUNDO.



HEMOS IDO TODOS ABANDONANDO LA IDEA DE COMPETIR VIA A COSTO DE MANO DE OBRA, HOY ESTAMOS PENSANDO EN ALIANZAS INTERNACIONALES, EN INTEGRACION DE REGIONES, EN NUEVOS MODELOS PARA PRODUCIR Y EN PRODUCTOS DE VALOR AGREGADO EN FUNCION DE LA ECONOMIA DEL CONOCIMIENTO EN LA QUE ESTAMOS INMERSOS.

EL SECTOR PRIVADO ORGANIZADO Y LOS GOBIERNOS QUE CREEMOS EN LAS LIBERTADES, TENEMOS UN PAPEL IMPORTANTE QUE JUGAR EN EL FUTURO DE LATINOAMERICA, NUESTROS PUEBLOS ARRASTRAN MUCHAS CARENCIAS SOCIALES QUE CIERTAMENTE DEBEMOS RESOLVER, PERO GENERANDO OPORTUNIDADES CON CORDURA Y EN UN MARCO DE LIBERTADES Y DE RESPETO A LAS INSTITUCIONES QUE TIENEN NUESTROS PAISES.

EN CENTROAMERICA HEMOS TENIDO MUCHOS AVANCES EN ESE SENTIDO, PANAMA A AVANZADO AL IGUAL QUE EL SALVADOR, NOS HEMOS CONVERTIDO EN UNA REGION ESTABLE, DONDE LAS DEMOCRACIAS CON SUS PROBLEMAS NORMALES DEL DIA A DIA FUNCIONAN, MADURAN Y NUESTRAS ECONOMIAS, ESTAN CRECIENDO SANAMENTE.

COMO BLOQUE, HEMOS AVANZADO MUCHISIMO EN NUESTRO PROCESO DE INTEGRACION A PESAR DE QUE AUN FALTA MUCHO CAMINO POR RECORRER. EN EL SALVADOR HEMOS PASADO DE SER UNA NACION AISLADA Y ENFRASCADA EN CONFLICTOS INTERNOS EN LOS AÑOS 80, A SER UN PAIS ABIERTO AL MUNDO QUE GOZA DE MUCHA ESTABILIDAD INTERNA Y DE CREDIBILIDAD EN LA COMUNIDAD INTERNACIONAL.

EL REPORTE DE COMPETITIVIDAD GLOBAL DEL FORO ECONOMICO MUNDIAL, NOS UBICA COMO UNA DE LAS CINCO ECONOMIAS MAS COMPETITIVAS DE LATINOAMERICA. UN INFORME TECNICO RECIENTE, INDICA LA SANIDAD FISCAL DEL PAIS EN BUENA PARTE GRACIAS A LAS REFORMAS FISCALES QUE HAN PROCURADO UN BALANCE ENTRE EL INTERES SOCIAL Y EL INTERES EMPRESARIAL.

HEMOS AUMENTADO SIGNIFICATIVAMENTE LA RECAUDACIÓN TRIBUTARIA, LO CUAL NOS HA PERMITIDO INVERTIR EN LOS REZAGOS SOCIALES, SIN VARIAR LAS CONDICIONES PARA QUE LAS EMPRESAS SEAN RENTABLES.

NUESTRAS FRONTERAS SE HAN ABIERTO Y NUESTRA PLATAFORMA ECONOMICA SE HA MODERNIZADO. TENEMOS UNA ECONOMIA DOLARIZADA AL IGUAL QUE PANAMA, CON CERO RIESGOS DE DEVALUACIÓN Y LA MENOR TASA DE INFLACIÓN DE LA REGION.

EL SALVADOR DE HOY, ES UN PAIS CLARAMENTE LIBRE Y DEMOCRATICO, TIENE UNA DE LAS ECONOMIAS MAS PUJANTES Y UN SECTOR PRIVADO MUY DESTACADO, ELEVADOS



ESTÁNDARES DE CONECTIVIDAD FÍSICA Y ELECTRÓNICA, FACILITAN LA INTEGRACIÓN A LAS CADENAS DEL COMERCIO MUNDIAL.

NUESTRA MODERNIZACIÓN INSTITUCIONAL, NUESTRA INFRAESTRUCTURA PRODUCTIVA Y LAS VIRTUDES COMPETITIVAS, NOS HAN COLOCADO EN CONDICIONES DE COMPETITIVIDAD GLOBAL VENTAJOSA.

POR ESO EN LOS ÚLTIMOS TRES AÑOS, GRACIAS A LA LABOR DE LA VICEPRESIDENTA COMO ENCARGADA DE LA ATRACCIÓN DE INVERSIONES EN EL PAÍS, MÁS DE 60 EMPRESAS EXTRANJERAS, SE HAN ESTABLECIDO EN EL SALVADOR, APROVECHANDO NUESTRA UBICACIÓN, NUESTRA GENTE LABORIOSA, NUESTRA DISPONIBILIDAD DE SERVICIOS Y NUESTRAS FACILIDADES DE INFRAESTRUCTURA Y TELECOMUNICACIONES.

MÁS DE 5 MIL SALVADOREÑOS BILINGÜES, ADMINISTRAN LLAMADAS EN LOS CALL CENTER QUE ATIENDEN A CLIENTES COMO MICROSOFT, FEDEX, FORD Y DELL.

HOY EL SALVADOR VIVE UNA DE LAS TRANSFORMACIONES MÁS PROFUNDAS DE LA HISTORIA, DESDE FINALES DE LOS 90, ESTAMOS VIVIENDO UNA EVOLUCIÓN ECONÓMICA QUE NOS ESTÁ CONVIRTIENDO EN UN PAÍS DE SERVICIOS, PERO CON UNA CRECIENTE BASE DE EMPRESAS PEQUEÑAS Y MEDIANAS, DESARROLLANDO CULTURA EXPORTADORA.

LOS COSTOS DE OPERAR EN EL SALVADOR SON BAJOS, DEBIDO A LA AMPLIA DISPONIBILIDAD DE INSUMOS Y SERVICIOS, LA CURVA DE APRENDIZAJE DE NUESTRA GENTE ES MUY RÁPIDA Y CONTAMOS CON UNA INFRAESTRUCTURA AEROPORTUARIA MODERNA Y SEGURA, ADEMÁS DE UN MARCO JURÍDICO QUE DA PRODUCTIVIDAD, CERTEZA Y ESTABILIDAD ECONÓMICA Y POLÍTICA.

NUESTRO GOBIERNO APUESTA A PROPICIAR UN MARCO DE CREDIBILIDAD EN EL FUNCIONAMIENTO DEL APARATO PÚBLICO, BAJO EL PRINCIPIO DE SER, SOCIOS DEL CRECIMIENTO ECONÓMICO.

NUESTRO ESPÍRITU NO ES OBSTACULIZAR, SINO AYUDAR, CUANDO CRECEN LAS EMPRESAS, SE GENERAN EMPLEOS Y SE MULTIPLICA EL BIENESTAR DE TODOS.

LA MAYORÍA DE LOS GOBIERNOS DE CENTROAMÉRICA TAMBIÉN HEMOS IDO ADAPTÁNDONOS A LA NUEVA REALIDAD, HEMOS COMPRENDIDO QUE NUESTROS PAÍSES, REQUIEREN UNA GESTIÓN DE GOBIERNO TRANSPARENTE Y FACILITADORA, GENERADORAS DE CONDICIONES AMIGABLES A LA INVERSIÓN.



LA NUEVA COMPETENCIA SIN FRONTERAS, REQUIERE QUE LOS GOBIERNOS FACILITEMOS LOS NEGOCIOS EN LUGAR DE ENTORPECERLOS, SIEMPRE EN UN MARCO DE REGLAS CLARAS Y ORDENADAS.

EN NUESTRO GOBIERNO HEMOS TRATADO DE FACILITAR LAS INICIATIVAS PRODUCTIVAS, TANTO LOCALES COMO DE EXTRANJEROS; HEMOS PROCURADO OFRECER UN ENTORNO AMIGABLE A LA INVERSIÓN Y ADEMÁS, OFRECEMOS UNA VISIÓN Y UN PLAN COHERENTE DE TRABAJO.

PROCURAMOS LAS MEJORES CONDICIONES POSIBLES, INCENTIVOS Y UN AMBIENTE DE SEGURIDAD FÍSICA Y JURÍDICA, DONDE LAS INVERSIONES ESTÁN TOTALMENTE SEGURAS.

HOY VENIMOS A PANAMA, EN BUSCA DE SOCIOS ESTRATÉGICOS, DESEOSOS DE APROVECHAR LAS OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN QUE SE ESTÁN ABRIENDO EN EL SALVADOR.

Y PARA HACERLO REALIDAD VENIMOS A OFRECERLES UNA PLATAFORMA COMPETITIVA Y UN GOBIERNO QUE COLABORA DE FORMA TRANSPARENTE Y FLEXIBLE CON EL SECTOR PRIVADO.

PANAMA Y EL SALVADOR YA TIENEN UN INTERCAMBIO COMERCIAL SALUDABLE Y CRECIENTE. Y MUCHO FLUJO DE INVERSIONES ENTRE AMBOS PAÍSES, MUCHAS INVERSIONES PANAMEÑAS EN EL SALVADOR SE HAN DADO EN FORMA DIRECTA, ASÍ COMO A TRAVÉS DE CO INVERSIONES CON EMPRESARIOS SALVADOREÑOS, TAL COMO ES EL CASO DE EMPRESAS EN SECTORES DE EMBASES PLÁSTICAS, TELEFONÍA CELULAR Y OTROS.

LES EXHORTO A VISITAR NUESTRO PAÍS, PARA QUE CONOZCAMOS DE PRIMERA MANO LOS ESFUERZOS QUE ESTAMOS HACIENDO PARA SEGUIR MODERNIZÁNDOLOS, PARA SEGUIRLO CONECTANDO AL MUNDO, PARA ORDENARLOS Y PARA ADAPTARLOS A LAS NUEVAS REALIDADES DEL COMERCIO GLOBAL.

LES INVITO ESTA MAÑANA A INVERTIR EN EL SALVADOR, UN PAÍS QUE ESTÁ CRECIENDO, QUE CUENTA CON UNA ECONOMÍA ORDENADA Y ESTABLE Y QUE OFRECE AL INVERSIONISTA EXTRANJERO, EL TALENTO Y PRODUCTIVIDAD DE NUESTRA GENTE.

EL ESCENARIO DE ESTABILIDAD QUE OFRECEMOS, MARCHA EN CONTRA DE LAS CORRIENTES DE LAS INCERTIDUMBRES DE MUCHOS LATINOAMERICANOS, LOS CUALES ESTÁN SUFRIENDO PELIGROSOS ENSAYOS POLÍTICOS QUE EXPLOTA LAS INCONFORMIDADES DE LA GENTE, CON PROMESAS IRRESPONSABLES, APARTE DE LOS RIESGOS DEL POPULISMO EN LATINOAMÉRICA.



EL ENTORNO MUNDIAL DE HOY ES TAN COMPETITIVO QUE NO DA ESPACIO PARA LA MEDIOCRIDAD, NI PARA LA LENTITUD, CREO QUE EL CAMINO CORRECTO ES LA APERTURA, LA COOPERACION, LA AGILIDAD, LA TECNOLOGIA Y LA DEFENSA PERMANENTE DE LAS LIBERTADES.

EN ESE MARCO, APLAUDO LA INICIATIVA QUE HAN TENIDO UN GRUPO DE EMPRENDEDORES PARA CONSTITUIR LA CÁMARA DE COMERCIO E INDUSTRIA DE EL SALVADOR Y PANAMA, CREO QUE ESTA ENTIDAD PUEDE MARCAR UNA NUEVA ETAPA EN LAS RELACIONES COMERCIALES DE NUESTROS PAISES.

ME DA MUCHO GUSTO CONVERSAR CON USTEDES, QUIERO REITERARLES LA INVITACION A EL SALVADOR, UN PAIS QUE GOZA DE LIBERTAD, ESTABILIDAD DEMOCRATICA, ESTABILIDAD MONETARIA, INFRAESTRUCTURA MODERNA, MANO DE OBRA VERSÁTIL Y UNA BASE EMPRESARIAL FORMIDABLE; TODO ESTO LO HEMOS CONSTRUIDO EN LOS ULTIMOS 20 AÑOS.

ESTIMADOS EMPRESARIOS:

LA ESTABILIDAD HAY QUE CUIDARLA DIA A DIA, LES HABLABA HACE UN MOMENTO DEL ALGUN MOMENTO EL POPULISMO, DE LAS PROMESAS IRRESPONSABLES, BASTA VOLTEAR LA MIRADA AL SUR DEL CONTINENTE, EL CUAL ESTAMOS MAS CERCA AQUÍ EN PANAMA Y DARNOS CUENTA QUE HAY DEFINITIVAMENTE ENSAYOS PELIGROS DE POPULISMOS QUE YA ESTUVIERON EN NUESTRAS REGIONES, Y QUE TERMINARON EMPOBRECIÉNDOLAS Y ACABÁNDOSE A NUESTROS PAISES.

EL SALVADOR VIVIO UNA GUERRA, EXPERIMENTOS SOCIALISTAS AL FINAL, NUESTRO PAIS QUEBRÓ Y VIVIO LOS DUROS DIAS TRISTES DE LA GUERRA Y DE EXPERIMENTOS QUE YA NO QUEREMOS VOLVER. TODAS LAS CONDICIONES PARA INVERTIR, PARA SER UN PAIS CALIFICADO MUY BIEN INTERNACIONALMENTE CON GRADO DE INVERSION COMO ES EL SALVADOR, A LA PAR DE MEXICO Y A LA PAR DE CHILE, TODAS ESTAS COSAS SE PUEDEN PERDER DE LA NOCHE A LA MAÑANA, CUANDO LOS IRRESPONSABLES COMIENCEN A OFRECER CUALQUIER COSA.

YO SIEMPRE HE DICHO QUE EL LIBRE COMERCIO ES EL CAMINO CORRECTO, PERO ESTE LIBRE COMERCIO DEL QUE HABLAMOS TODOS LOS DIAS, DEBEMOS TRADUCIRLO EN UNA PALABRA SENCILLA, Y SE LLAMA EMPLEO.

LA GENTE PARA APRECIAR EL LIBRE COMERCIO Y LAS OPORTUNIDADES, TIENE QUE ENCONTRAR UN EMPLEO Y ESO ES LO QUE TODOS, EMPRESARIOS Y GOBIERNOS RESPONSABLES, DEBEMOS PROCURAR.



MI MENSAJE COMO PRESIDENTE ES UNO DE CONFIANZA, SI QUEREMOS EMPRESAS EXITOSAS, DEBEMOS ACEPTAR QUE EL ENTORNO DE HOY ES DINAMICO, CAMBIANTE Y DEMANDANTE, APREMIA A AQUELLOS QUE AGREGAN VALOR RÁPIDAMENTE.

HAY GOBIERNOS QUE ALIENTAN ESE ESPIRITU CONSTRUCTIVO Y HAY GOBIERNO QUE LO ENTORPECEN. NOSOTROS AL IGUAL QUE PANAMA, ESTAMOS DE LADO DE LA INVERSION QUE REQUIERE, REGLAS CLARAS DEL JUEGO.

NUESTRO GOBIERNO LES INVITA Y LES ABRE LAS PUERTAS A UN AMBIENTE PRODUCTIVO Y CONSTRUCTIVO, DONDE PODAMOS GANAR TODOS.

ESTIMADOS EMPRESARIOS:

GRACIAS POR RECIBIRME ESTA MAÑANA, SEGURAMENTE LA PRESENTACIÓN DE LA VICEPRESIDENTA ANA VILMA DE ESCOBAR, CONOCEDORA DEL TEMA DE INVERSIONES, QUIEN SE HA ENCARGADO PERSONALMENTE DE ENTUSIASMAR A LOS EMPRESARIOS PARA LLEGAR AL PAIS, SERA UNA EXPOSICIÓN QUE LES VA A DEJAR MAS CLARO EL AMBIENTE DE INVERSION EN EL PAIS, ADEMÁS QUE MUCHOS DE USTEDES YA LO CONOCEN.

ES IMPORTANTE DECIRLES, EN EL GOBIERNO, GRAN PARTE DEL TIEMPO, DE LOS PRINCIPALES FUNCIONARIOS LO DEDICAMOS A ESTAR PENDIENTES DE LA INVERSION, A HABLAR CON LOS EMPRESARIOS, TENEMOS POLÍTICAS CLARAS Y ESO LE PERMITE A LOS EMPRESARIOS SABER, QUE PUEDEN CONTAR CON NOSOTROS.

MUCHAS GRACIAS Y QUE DIOS NOS BENDIGA A TODOS.